

Srta. Evelyn Baleani.

Alumno/a: _____

Actividades sobre los contenidos:

- Democracia y dictadura.
- Gobiernos democráticos radicales H.Yrigoyen y Marcelo T. de Alvear.

Gobiernos democráticos y dictaduras: Gobiernos radicales

Este contenido se explicará en Meet. Es importante que te presentes con una hoja y lapicera para tomar apuntes sobre la explicación oral.

Leo, comprendo y resuelvo

¿Qué es la democracia?

La palabra **democracia** significa "gobierno del pueblo". Es una forma de gobierno donde el pueblo elige a los representantes políticos de un país, de una provincia o de un municipio a través del voto.

Existen dos formas de ejercer la democracia: la directa y la representativa. La **democracia directa** se llevaba a cabo cuando los ciudadanos participaban de las asambleas y elegían a sus autoridades. Sin embargo, la **democracia representativa** consiste en que los ciudadanos participan a través de la elección de sus representantes.

Sus características son:

- Los gobernantes son elegidos por el voto popular y cumplen sus mandatos durante un período determinado.
- Existe la división en tres poderes de gobierno: el Ejecutivo, el Legislativo y el Judicial.
- La sociedad se rige por medio de una Constitución y leyes.
- Los habitantes gozan de derechos fundamentales, por ejemplo, la libertad de expresión y la igualdad ante la ley.

Sin embargo, existen gobiernos que no respetan los valores democráticos y se los denomina **gobiernos antidemocráticos**. En la Argentina estos gobiernos se iniciaron a partir de los **golpes de Estado**: tomas del poder por la fuerza, conducidas por las fuerzas armadas y apoyadas por sectores minoritarios de la población civil. Los golpistas establecen **gobiernos de facto** (gobiernos de hecho y no de derecho), es decir que no surgen del voto popular. Estos gobiernos son considerados **dictaduras** porque el poder se concentra en una o pocas personas, no se respeta la Constitución y se desconocen los derechos de la población.

- 1) ¿Cuál es la diferencia que existe entre democracia y dictadura?
- 2) Teniendo en cuenta la información del texto anterior explica qué tipo de democracia ejercemos como ciudadanos en nuestro país. Escribe cuáles son sus características.

3) Lee el siguiente texto sobre los gobiernos radicales. Luego, responde las preguntas:

Conflictos en la joven democracia

Cuando Hipólito Yrigoyen asumió el gobierno, gran parte del mundo estaba envuelta en la Primera Guerra Mundial, que se desarrolló entre 1914 y 1918. Durante todo el conflicto, Yrigoyen adoptó para la Argentina una posición neutral.

Sin embargo, y a pesar de no haber participado en ella, la guerra tuvo consecuencias graves para nuestro país, ya que se detuvo la llegada de inmigrantes, de capitales y de maquinarias y, al mismo tiempo, se redujeron las exportaciones de alimentos y materias primas. Por lo tanto, la economía se estancó y crecieron la desocupación y los enfrentamientos sociales.

Una serie de conflictos opacaron la relación de Yrigoyen y los trabajadores. La llamada “Semana Trágica”, durante enero de 1919, fue uno de los más graves, ya que los enfrentamientos entre los obreros metalúrgicos y la policía murieron centenares de trabajadores. A este conflicto le sucedieron otros, como la huelga de los peones en estancias patagónicas en 1921, duramente reprimida por el ejército.



El radicalismo continúa al frente del gobierno

En 1922 los radicales volvieron a ganar las elecciones y Marcelo T. de Alvear asumió la presidencia. Durante su gobierno, la economía argentina se recuperó, ya que la guerra mundial había terminado y nuevamente aumentaron las exportaciones de carnes y cereales desde la Argentina a los países europeos. Además, llegaron nuevas inversiones extranjeras, sobre todo de capitales de los Estados Unidos.

El crecimiento económico y el aumento de puestos de trabajo permitieron disminuir el descontento de los obreros y fueron años de tranquilidad social.

En las elecciones presidenciales de 1928 el Partido Radical se presentó dividido, Yrigoyen, el candidato y líder de uno de los grupos radicales, fue elegido presidente por segunda vez, con casi el 60% de los votos.

- a. Vuelve a leer el último texto y subraya las ideas principales.
- b. ¿Cuáles fueron las consecuencias que atravesó nuestro país debido a la Segunda Guerra Mundial? ¿Qué hecho se conoce como la “Semana Trágica”?
- c. Explica con tus palabras cuáles fueron los cambios que se produjeron después de que Marcelo T. de Alvear asumió como presidente.